

Ciudad de México, a 10 de diciembre de 2020 INAI/379/20

BLANCA LILIA IBARRA CADENA, NUEVA COMISIONADA PRESIDENTE DEL INAI

- Presidirá el Instituto por un periodo de tres años, de 2020 a 2023
- Al rendir protesta, Ibarra Cadena sostuvo que coordinará los trabajos del INAI, en una dinámica de trabajo colegiado y constructivo

Por unanimidad, el Pleno eligió a Blanca Lilia Ibarra Cadena como Comisionada Presidente del Instituto Nacional de Trasparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), para el periodo 2020-2023.

De acuerdo con la Constitución, la Ley General y la Ley Federal de Transparencia, las y los integrantes del Pleno tienen la facultad de elegir en sesión pública a la o el Presidente del INAI, mediante voto secreto.

Por primera vez, se utilizó un sistema electrónico de votación, que fue desarrollado por el INAI y cuenta con todas las medidas de seguridad para garantizar la secrecía del sufragio y brindar certeza de los resultados.

Debido a la pandemia y los protocolos de sana distancia, la sesión pública para la elección se llevó a cabo de manera semipresencial; en el salón del Pleno, estuvieron presentes las Comisionadas Blanca Lilia Ibarra Cadena y Norma Julieta del Río Venegas y los Comisionados Francisco Javier Acuña Llamas y Adrián Alcalá Méndez; vía remota, la Comisionada Josefina Román Vergara y los Comisionados Oscar Guerra Ford y Rosendoevgueni Monterrey Chepov.

Luego de que fue notificada la decisión del Comisionado Guerra Ford en declinar su participación como candidato, se procedió a la votación, de la cual resultó electa, como Comisionada Presidente del INAI, Blanca Lilia Ibarra Cadena, con siete votos a favor.

Al rendir protesta, Ibarra Cadena agradeció la confianza de las y los integrantes del Pleno y sostuvo que, en una dinámica de trabajo colegiado constructivo, coordinará las actividades de esta institución esencial para avanzar en la consolidación de la democracia mexicana, en el fortalecimiento del Estado constitucional y en la garantía plena del ejercicio de los derechos humanos de acceso a la información y de protección de datos personales.

"Sin conocimiento de la cosa pública, no podemos robustecer nuestra democracia; sin la tutela de un derecho libre a saber, se rompe el puente de comprensión entre el ciudadano común y las normas que dispone su Constitución; sin la transparencia, las instituciones quedan a la deriva del control de las leyes que nos hemos dado las mexicanas y los mexicanos", subrayó.

Ibarra Cadena sostuvo que en la nueva etapa de reconstrucción que atravesará la sociedad por la pandemia, el Instituto jugará un papel fundamental.

"Hoy más que nunca, la sociedad nos reclama el fortalecimiento de la legitimidad de las instituciones por medio de sus resultados, pero los parámetros para medir su funcionamiento, como el establecimiento de agentes de cambio para hacer más eficientes las decisiones públicas, solamente son posibles con transparencia", indicó.

La Comisionada Presidente reconoció la labor del Comisionado Guerra Ford, con quien compartió el proceso de elección. "Oscar, el trabajo que has realizado en todos estos años ha dado grandes frutos y ello es resultado de tu disciplina, tu entrega y tu labor que honra el servicio público", destacó.

Al inicio de la sesión, el Presidente saliente, **Francisco Javier Acuña Llamas**, aseveró que presidir el Instituto ha sido la más amplia delegación de representación pública que ha tenido, "una experiencia apasionante y aleccionadora oportunidad para coordinar los esfuerzos de un colegiado, que le permitió aprender de los errores y los aciertos", para mantener la unidad en momentos difíciles.

"La institución de la que somos cotitulares todos, pares en igualdad de circunstancias, salvo la delegación de la representación legal de la Presidencia, tiene un antecedente rico en la experiencia de la determinación de sus presidentes", indicó.

Acuña Llamas resaltó, además, que la elección de la Comisionada Ibarra como Presidente da las mujeres mexicanas un rostro en alto para velar por la democracia mexicana. "Estaremos ahí para apoyarte, acompañarte como tú lo has hecho y lo han hecho todos conmigo".

La Comisionada **Josefina Román Vergara** celebró la llegada de la Comisionada Ibarra Cadena a la Presidencia del INAI, cargo que, dijo, cumplirá sobradamente con empeño, profesionalismo y con el apoyo de toda la comunidad del Instituto, privilegiando siempre una labor centrada en la ciudadanía.

"Cuentas con nuestro apoyo, con nuestro compromiso de trabajar juntos por una organización más dinámica, flexible, que nos permita traer un renovado espíritu a la institución para cumplir con su mandato y atender las necesidades de las circunstancias actuales, en las que la calidad de la información, la participación abierta de la ciudadanía y una gestión segura de los datos personales, se vuelve clave en la mejora de calidad de vida de las personas", expresó.

La Comisionada **Norma Julieta del Río Venegas** se pronunció por la unidad del Pleno del INAI, el Sistema Nacional de Transparencia (SNT) y los organismos garantes de transparencia y protección de datos personales de las entidades federativas.

"Blanca, gracias por el compañerismo. Felicitarte y decirte que ahora el compromiso es mayúsculo, porque vamos a redoblar esfuerzos y hemos visto tu programa de trabajo, vamos a coadyuvar en él, somos pares, vamos juntos, todo por la institución", afirmó.

El Comisionado **Rosendoevgueni Monterrey Chepov** aseguró que la presidencia es un título adicional para una enorme carga de trabajo, porque representa no solo al Pleno sino a todos los miembros de la comunidad INAI. Dijo que el Comisionado Acuña supo dar ese ejemplo y ha dejado una vara muy alta, que no será nada fácil de alcanzar, pero debe cumplirse.

"Enhorabuena estimada Blanca, has logrado consensuar la unanimidad para dirigir los trabajos del INAI en este periodo que comienza, conozco tu trayectoria tanto profesional como personal, desde hace muchos años, desde que éramos colegas de organismos garantes locales; enhorabuena por lograr este consenso que significa unidad y por supuesto, una enorme responsabilidad que estoy seguro llevarás a buen puerto", puntualizó.

El Comisionado **Adrián Alcalá Méndez** reconoció la llegada de la Comisionada lbarra Cadena a la Presidencia de esta institución del Estado mexicano, de la cual "todas y todos debemos sentirnos muy orgullosos: los que trabajamos en el Instituto, los integrantes del Sistema Nacional de Transparencia y de los sistemas en los que colaboramos, así como las mexicanas y los mexicanos, en general".

"Estoy seguro que día a día vas a trabajar para fortalecer, por el bien del INAI, los derechos de acceso a la información y de protección de los datos personales. Cuentas con mi apoyo y con el apoyo de mi ponencia", manifestó.

Finalmente, el Comisionado **Oscar Guerra Ford** planteó que la unidad y el trabajo colaborativo entre las y los integrantes el Pleno del INAI continuará, desde sus áreas de competencia, para lograr que el Instituto cumpla con su deber de garantizar el derecho de acceso a la información y la protección de datos personales a los mexicanos.

"Felicitar a Blanca, desearle el mayor de los éxitos en este nuevo papel como nuestra Presidenta, que como ya ella lo dijo, es la coordinación de los trabajos, tener la representación legal del Instituto y, como todos, para darle un nuevo impulso a los proyectos, de mi parte, como sé que, de los otros seis, cuentas con nosotros para sacar adelante el trabajo", aseveró.

El programa de trabajo de la Comisionada Presidente se basa en 4 ejes temáticos, enfocados al fortalecimiento del Instituto, la socialización de los derechos tutelados, los mecanismos para el avance de la cultura de la transparencia y el papel estratégico del INAI en los Sistemas Nacionales de Transparencia, de Anticorrupción y de Archivos. Además, plantea un eje transversal para implementar acciones y actividades con perspectiva de género. El documento se puede consultar en: https://home.inai.org.mx/wp-content/documentos/comisionados/Programa%20de%20Trabajo%202020-2023%20BLIC.pdf

En la sesión estuvieron presentes la Presidenta del Comité de Participación Ciudadana del Sistema Nacional Anticorrupción, Rosa María Cruz Lesbros, la Presidenta del Consejo Consultivo del INAI, Nuhad Ponce Kuri, el Coordinador de los Organismos Garantes del SNT, Julio César Bonilla Gutiérrez, así como Comisionadas y Comisionados de los órganos garantes de las entidades federativas.